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Trend der letzten Jahre zur burger li

chen Liberalisierung. Auch er betonte, 

daB derzeit Stabilitat das wichtigste sei. 

Weiterhin beschwor er die folgenden 

Werte, auf die die Journalisten zu ach- 

ten hatten: Patriotismus, Sozialismus, 

Kollektivismus, Unabhangigkeit, Ver- 

trauen auf die eigene Kraft, hart arbei- 

ten und das Vaterland mit FleiB und 

Geniigsamkeit aufbauen. Ferner sollen 

im Volk nationale Wiirde und Selbst- 

vertrauen, Begeisterung, Einmiitigkeit 

und der Wille zur Uberwindung von 

Schwierigkeiten geweckt werden. Er 

auBerte sich auch zum Problem der 

Pressefreiheit. "Pressefreiheit" sei bei 

einer kleinen Gruppe von Leuten, die 

einen biirgerlich-liberalen Standpunkt 

innehatten und das Volk und die Partei 

bekampften, ein Schlagwort gewesen. 

Doch kbnne sie niemals abstrakt und 

absolut sein, das sei in keincm Land 

so. Unter den gegenwartigen Bedin

gungen, da international noch der Ge- 

gensatz zwischen Sozialismus und Ka- 

pitalismus bestehe und innerhalb Chi

nas noch in einem bestimmten Bereich 

Klassenkampf bestehe, miisse diese 

Freiheit noch Klassencharakter haben. 

Jiang Zemin lieB ebenfalls keinen 

Zweifel daran, daB die Massenmedien 

die Fiihrungsrolle der Partei anzuer- 

kennen haben. (RMRB, 30.11.89)

Seit dem 4. Juni gilt den Massenme

dien die besondere Aufmerksamkeit 

der Propagandaabteilung des ZK. Die 

umfangreichen Sauberungen im Me- 

dienbereich gehen immer noch weiter, 

ebenso die ideologische Bearbeitung 

der Journalisten und ihre Ausrichtung 

auf die Parteilinie. Im August hatte die 

Propagandaabteilung bereits eine ahn- 

liche Konferenz veranstaltet (vgl. C.a. 

1989/8, U 24). -st-
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Abwertung des Renminbi wahrschein- 

lich

Die chinesische Regierung hat das 

Zentralkomitee der Kommunistischen 

Partei auf der letzten Plenartagung von 

der Absicht informiert, die Landes- 

wahrung im Januar 1990 drastisch ab- 

zuwerten. Der Wechselkurs des Ren

minbi soli von gegenwartig 3,7 Yuan 

fiir 1 US$ auf 4,8 Yuan gesetzt werden. 

Das entsprache einer Abwertung um 

ca. 30%.

Geriichte uber eine bald bevorstehen- 

de Abwertung hielten sich bereits seit 

geraumer Zeit. Sie bestimmen auch 

das Verhalten auf dem Devisen- 

schwarzmarkt, auf dem fiir 1 Dollar 

zur Zeit knapp 5 Yuan gezahlt werden. 

Bei den illegalen Devisenhandlern sind 

die von der Bank of China ausgegebe- 

nen Foreign Exchange Certificates 

(Auslandergeld) in Erwartung dieses 

Schrittes immer weniger gefragt. Statt 

dessen ziehen sie den direkten Erwerb 

von westlichen Hartwahrungen vor.

Hinsichtlich des Zeitpunktes der Ab

wertung hielt sich der Sprecher des 

Staatsrats kiirzlich noch bedeckt. In ei

nem Gesprach mit westlichen Kaufleu- 

ten sagte er vor dem ZK-Plenum, daB 

die Abwertung in keinem Fall noch 

1989 vorgenommen wiirde. Von den 

chinesischen Handelsgesellschaften ist 

andererseits bekannt, daB sie bei ihren 

Planungen fiir das kommende Jahr be

reits einen deutlich verbilligten Ren

minbi zugrunde legen.

Die Entscheidung fur eine Abwertung 

wurde reifer, je mehr die Regierung 

offentlich von der Notwendigkeit 

sprach, die trotz zahlreicher Importbe- 

schrankungen unerwiinscht weiter- 

wachsende Einfuhr zu drossein bzw. 

die chinesischen Ausfuhren, die in der 

1. Jahreshalfte 1989 erneut eine ent- 

tauschend niedrige Zuwachsrate zeig- 

ten, zu stimulieren. Das chinesische 

Handelsdefizit erreichte fiir die ersten 

acht Monate des Jahres 1989 mit ins- 

gesamt 6,85 Mrd.USS bereits mehr als 

die doppelte Hbhe des vergleichbaren 

V orj ahreszeitraums.

Obwohl die Notwendigkeit einer An- 

passung des iiberbewerteten Renminbi 

allgemein nicht bestritten wird, gibt es 

vor allem von Seiten der Zentralbank 

und den staatlichen Preisregulierungs- 

behorden Zweifel, ob sich China eine 

Abwertung in dieser GrbBenordnung 

zum gegenwartigen Zeitpunkt leisten 

kann, ohne das vorrangige Ziel der In- 

flationsbekampfung zu gefahrden.

Alle bisherigen Erfahrungen, so wird 

aus dieser Richtung argumentiert, ha

ben gezeigt, daB Abwertungen infla- 

tionsfbrdernd wirken. Ein verbilligter 

Renminbi verteuert die importierten 

Fertigwaren, aber auch den Preis von 

Giitern, die mit eingefiihrten Rohstof- 

fen und Komponenten fiir den Bin- 

nenmarkt produziert werden. Als Fol- 

ge, so wird befiirchtet, kbnnte sich das 

Haushaltsdefizit eher noch vergroBern 

und die Regierung gezwungen sein, 

statt weiter Liquiditat abzuschbpfen, 

sich der Notenbank zu bedienen.

In dem Kommuniqufi liber die Wirt- 

schaftsbeschliisse des Zentralkomitees 

findet sich kein Hinweis auf die ge- 

plante Abwertung. Nach dem nun ge- 

nannten Umfang ist sie die einschnei- 

denste Wechselkursveranderung der 

letzten Jahre. Bei der ersten wurde die 

Paritat des Renminbi 1985 von 2,8 auf 

3,2 Yuan und im folgenden Jahr auf 

den noch heute giiltigen Kurs von 

3,7 Yuan zum Dollar festgesetzt. (SZ, 

15.11.89) -lou-
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MaBiger Umsatzanstieg auf der 

Guangzhou-Messe

Die 66. Exportausstellung der Volks- 

republik China in Guangzhou hat ei

nen weniger ungunstigen Verlauf ge- 

nommen, als auf chinesischer Seite 

nach den Reaktionen des Auslands auf 

die Juni-Ereignisse vielfach befiirchtet 

war. Zugleich konnte die traditionell 

grbBte Messe des Landes unter ihrem 

offiziellen Namen "Chinese Export 

Commodities Fair" aber auch nicht 

ganz die Erwartungen der AuBenwirt- 

schaft der Volksrepublik erfiillen, die 

sich von dieser Veranstaltung den 

Durchbruch zu merklich verbesserten 

Verkaufsabschliissen erhofft hatte.

Angaben der Messeleitung zufolge be

lief sich das Umsatzvolumen wahrend 

der Ausstellung, die am 30.10.1989 

nach zweiwbchiger Dauer zu Ende ge- 

gangen war, auf 5,35 Mrd.USS. Damit 

konnte ein Anstieg von 5,8% gegen- 

iiber der erfahrungsgemaB verkaufs- 

schwacheren Messe im Friihjahr des 

Jahres verbucht werden. Einen Riick- 

gang von 4,4% auf rd. 36.500 Ge- 

schaftsleute und Einkaufer verzeichne- 

te die Messe hingegen bei der Zahl der 

Besucher aus dem Ausland.

Mit einer Flache von insgesamt 

131.000 qm, auf der liber 60.000 Expo- 

nate im Rahmen eines breiten Ange- 

botsspektrums ausgestellt wurden, hat

te die diesjahrige Herbstmesse einen 

ahnlichen Umfang wie ihre Vorgange- 

rin im April 1989. Auf der Aussteller- 

seite waren ca. 1.800 Firmen weniger 

als im Friihjahr (knapp 2.000) vertre- 

ten, die wie iiblich in 18 verschiedene, 

nach Branchen aufgegliederte AuBen- 

handelsdelegationen zusammengefaBt 

waren. Dariiber hinaus partizipierten
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an den Veranstaltungen mit eigenen 

Standen auch wieder die grbBten Pro- 

vinzen sowie die Sonderwirtschaftszo- 

nen, darunter erstmals auch die An- 

fang 1988 geschaffene Sonderwirt- 

schaftszone Hainan.

Der hbchste Anted am Messeumsatz 

entfiel gemaB einer naheren Auf- 

schlusselung der Vertragsabschlusse 

auf den Bereich Textilien und Beklei- 

dung (inkl. Seide). Er fiihrte mit gro- 

Bem Abstand vor Nahrungsmitteln und 

Speisedl, Getreide, Haushaltsgeraten 

(braune und weiBe Ware) und -Arti- 

keln, Handwerkszeug, Metallen und 

Bergbauprodukten, Erzeugnissen der 

Leichtindustrie und des Maschinen- 

baus, chemischen Vor- und Zwischen- 

produkten, Spielwaren sowie Kunst- 

gegenstande.

Die umsatzstarksten Landesgebiete 

reprasentierten die entlang der Kiiste 

gelegenen Provinzen Guangdong, Zhe

jiang, Fujian, Guangdong, Shandong 

und Liaoning sowie die Stadt Shanghai 

(2. Rang hinter Guangdong).

Eine fiihrende Position auf der Ein- 

kauferseite sowohl hinsichtlich der Be- 

sucherzahl als auch der Vertragsab

schlusse nahmen wie auch auf den zu- 

riickliegenden Messen Unternehmen 

aus Hongkong und Macau ein, die 

Kontrakte im Gesamtwert von rd. 

665 Mio.USS auf sich vereinigten. Ih- 

nen folgten Unternehmen aus der EG 

mit Umsatzen von 603 Mio. vor Fir

men aus den USA mit 476 Mio., aus 

Japan mit 387 Mio. und aus dem Mitt- 

leren Osten mit 138 Mio.USS.

Von Messeteilnehmern aus dem Aus- 

land sind indessen die offiziellen Zah- 

len uber die in Guangzhou zustande- 

gekommenen Vertragsabschlusse und 

die Besucherzahl in Zweifel gezogen 

worden. Nach allgemeiner Einschat- 

zung durfte der eigentliche Messe

umsatz deutlich unter 5 Mrd.USS gele- 

gen haben, nachdem zahlreiche Aus- 

landsfirmen von chinesischer Seite da- 

zu gedrangt worden waren, die formel- 

le Unterzeichnung schon friiher getrof- 

fener Vereinbarungen bis zur Messe 

aufzuschieben.

Im iibrigen ist bei nicht wenigen aus- 

landischen Einkaufem nach den, wie 

es hieB, im allgemeinen sehr zahen 

Verhandlungen uber Lieferbedingun- 

gen sowie den vielfach spurbar erhbh- 

ten Preisen mit Aufschlagen bis zu 

15% gegeniiber dem Fruhjahr die Be- 

fiirchtung aufgekommen, ob ihre chi- 

nesischen Geschaftspartner tatsachlich 

in der Lage seien, ihre vertraglich ein- 

gegangenen Verpflichtungen zu erfiil- 

len.

Nicht verborgen geblieben ist regel- 

maBigen Besuchern der Messe, daB 

bei zahlreichen Exponaten Qualitats- 

verschlechterungen gegeniiber fruhe- 

ren Ausstellungen festzustellen waren. 

Auf auslandischer Seite sind fur diese 

Mangel hauptsachlich die in der Wirt- 

schaft Chinas in letzter Zeit verstarkt 

auftretenden Engpasse in der Mate- 

rialversorgung verantwortlich gemacht 

worden. Registriert wurde nicht zu- 

letzt, daB aus offensichtlich den glei- 

chen Grunden eine groBere Anzahl 

von Ausstellerfirmen erstmals nicht 

mehr auf der Herbstmesse vertreten 

war. (NfA, 6.11.89) -lou-
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Finanzliilfen fur auslandische 

Automobilhersteller

Die wichtigsten Autohersteller in der 

Volksrepublik sollen von der chinesi- 

schen Regierung Finanzmittel in Hbhe 

von 100 Mio.Yuan erhalten. Joint Ven

tures, die von der jiingsten Sparpolitik 

der chinesischen Fiihrung besonders 

betroffen sind, sollen Finanzhilfen er

halten. Unter Berufung auf die China 

National Automotive Industry Corpo

ration (CNAIC) wurden das deutsch- 

chinesische Unternehmen Volkswa

gen-Santana und die amerikanisch-chi- 

nesische Beijing Cherokee Corpora

tion genannt. Nach ihren Angaben ste- 

hen derzeit 4.000 unverkaufte Santanas 

und 3.000 Cherokee-Jeeps auf dem 

Gelande der Betriebe. Nach Angaben 

westlicher Mitarbeiter liegen die tat- 

sachlichen Zahlen unverkaufter Fahr- 

zeuge jedoch noch hbher.

Die Krise der chinesischen Automobil- 

industrie, von der auch auslandische 

Hersteller betroffen sind, hat ihre Ur- 

sache vor allem in der Entscheidung 

der Fiihrung des Landes, den Kauf von 

Fahrzeugen zu drossein, die sie als 

Luxusartikel bezeichnet. CNAIC zu- 

folge will die Regierung jedoch alle im 

diesjahrigen Wirtschaftsplan vorgese- 

henen 7.440 in China produzierten 

Fahrzeuge kaufen. Bisher habe sie 

1.500 Volkswagen, 500 Cherokees und 

800 der in Guangzhou hergestellten 

Peugeot erworben. (XNA, 27.11.89) 

-lou-
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Vereinigung fur Joint Ventures 

gegriindet

In der chinesischen Hauptstadt wurde 

die "Beijing Association of Enterprises 

with Foreign Investment" aus der Tau- 

fe gehoben. Die Gesellschaft, die der

zeit etwa 240 Mitglieder hat, wird von 

der Stadtregierung als neuestes In

strument zur "weiteren Verbesserung" 

des Investitionsklimas begriiBt.

Die halboffizielle Vereinigung soil, so 

ihre Generalsekretarin Tian Xiling, als 

Brucke zwischen Unternehmen und 

Regierungsorganen dienen, auf der 

"die Offnungspolitik Chinas erlautert, 

Probleme der Mitglieder in Produktion 

und Management geldst und die Be- 

ziehungen zwischen den Betrieben ge- 

starkt werden kbnnen". Ein Vizebur- 

germeister Beijings versicherte, die 

Stadt werde in Angelegenheiten der 

Neugriindung von Joint Ventures eng 

und kooperativ zusammenarbeiten.

Die Organisation stellt angesichts ihrer 

personalen und funktionalen Struktur 

weniger einen Interessenverband als 

einen zusatzlichen Zwischenschritt auf 

dem Wege zu den Entscheidungstra- 

gern der wirtschaftlichen und politi- 

schen Macht dar. Ihr praktischer Nut- 

zen ist schwer abzuschatzen. Er wird, 

obwohl im Einzelfall durchaus mog- 

lich, in inoffiziellen Gesprachen als im 

allgemeinen nicht sehr hoch eingestuft. 

Was man dringender brauche, sei eine 

klare und praxinahe Wirtschaftsgesetz- 

gebung.

Neue Regelungen, die zu einer besse- 

ren Versorgung der Joint Ventures mit 

Materialien beitragen wurden, seien in 

Arbeit, hieB es bei der stadtischen 

Kommission fur AuBenwirtschaftsbe- 

ziehungen. Entsprechende Probleme 

hatten sich nach der Verlagerung be- 

hordlicher Joint Venture-Geneh- 

migungsverfahren auf Kreisverwaltun- 

gen seit Sommer letzten Jahres ver- 

scharft. Dort kbnnen kleinere und 

mittlere Projekte bis zu einem Wert 

von 5 Mio.USS gepruft und gebilligt 

werden.

Daran sind Auflagen gebunden. Die 

Vorhaben miissen in den Entwick- 

lungsplan der Stadt, in dem die Ver

sorgung mit Energie, Rohmaterialien 

und Halbfertigwaren geregelt wird, 

aufgenommen werden. Ferner durfen 

weder Im- noch Exporte anstehen, fur






